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在青岛崂山山系的余脉上，平
度大泽山是个颇有文化厚度的地理
坐标，有国家级保护文物天柱山魏
碑，有岳石文化遗址，有墓塔林、
书法胡同等三十多处人文景点，但
是近十几年，它们的风头好像被紫
莹莹鲜润润的葡萄遮掩。一听到大
泽山，大众的味蕾就立即强烈地记
起那甜美多汁的葡萄。“西有吐鲁
番，东有大泽山，”葡萄已经成为
大泽山的金字标签。

成书于清康熙五年的《平度州
志》，已把葡萄列为主要水果之
一。但在粮食至上人们以温饱为目
标的年月里，葡萄是个奢侈的词
汇。当改革开放的春风遍拂神州大
地，葡萄那历史中的水果美人，跃
升为平度人的福祉，大泽山人靠葡
萄过上了富裕日子。但是，在葡萄
基地建果农自己的葡萄酒厂仍是当
地人的梦。

这时候，一个奇人走进人们的
视线。6 9岁的高竹亭与共和国同
龄，他原不是地道的种植葡萄的果
农，他放弃了“铁饭碗”、停产了
效益很好的水磨石厂，转产葡萄种
植和葡萄酒酿造。

高氏庄园坐落在一个平缓的山
坡上，紧靠着水库。远远看去，水
波浩淼清冽。葡萄园是用水库里的
水灌溉吗？不，我们用地下水，凿
井取水比直接用水库的水多了一层
过滤和沉淀，对葡萄品质更有保
证。显然，这一取水措施就增加了
不少成本。高氏庄园的主人高竹亭
就是这么执拗。一次次的转产他都
在人们疑惑的眼光里进行，每一次
他都成功了。他的转产就是为把家
乡的青山绿水保住，把家乡的葡萄
之美留住并不断挑战更美更好。

1998年，他的石材生意到了鼎
盛时期，但他觉得，不能这样吃山

了，我们开山采石，山吃完了怎么
办？子孙后代吃什么？为了这块土
地的走向和他人生的发展，他在地
头转了一圈又一圈，鞋子踩满泥巴
也踩满了野花的香气。丰收季节的
葡萄香气唤醒了他的嗅觉，打开了
他的思维。靠葡萄吃葡萄，种葡
萄、造葡萄酒。

当年，青岛泽山葡萄酿酒有限
公司正式成立，高竹亭拥有了自己
的葡萄酒酿造基地，并响亮提出要
酿造中国最好喝的葡萄酒。但是高
竹亭觉得他只有用自己的葡萄汁酿
造的葡萄酒才能保证质量。因为质
量保证，他的葡萄酒销售越来越
好。但是，离他做最好的葡萄酒的
梦还有很远的距离，他自己没有那
么多葡萄，他无法从源头把控，就
仍旧不能全环节优质。只有拥有大
规模的葡萄种植基地，才能做到全
程优质。2007年，高竹亭看中了坐
落于泽山湖东南岸的200亩山峦薄
地，他跟160多户村民逐一协调，以
高出他们期待许多的价格一举拿下
那片土地，开始种植有机葡萄。他
从一开始就不仅仅在做葡萄园，而
是暗含了高端旅游观光农业蓝图。
劈山开岭、整理土地，把水库也纳
入景观，把原先南北种植的土地横
过来，耕挖整改成东西种植。那时
候没人理解，种植葡萄而已，高老
板在这片土地上下那么多力气折腾
什么。

村民看到高竹亭把地挖得这么
深，奇怪地问：“老高，你这是要
开发盖楼吧？”高竹亭开玩笑地回
答：“是啊。”“盖楼也不用挖这
么深的地基吧。”高竹亭为什么要
挖这么深？原来他研究过，在种植
有机葡萄时，挖得越深葡萄根扎得
越深，深层土壤里的矿物质、微量
元素就会吸收上来，它们会改变葡

萄的品质。三年后，当有机葡萄被
客户称赞为“吃别的葡萄吃不出这
种感觉”时，高竹亭笑了。

种出最好的葡萄还不仅仅是深
挖土地，限产是他狠心的决策。把
地整好后，高竹亭开始种有机葡
萄。“我要种有机葡萄，要低产量
高品质，每亩限产1000斤。”大家
感到不可思议，说道：“别人种葡
萄是为了追求高产量，多赚钱。你
倒好，还怕每亩生产的葡萄多，给
每亩限产量？你不赔死吗？是不是
神经有毛病？”

高竹亭就这么决定了，不管葡
萄结了多少果子，每亩产量一千
斤。在栽种时，他对每一棵葡萄都
设了距离，并且数清了一棵葡萄结
几穗，一穗结多少粒。多的穗都剪
下来，大的穗要缩小，他梳掉的幼
小葡萄果粒满地都是，盖着地皮。

看着葡萄被摘下来扔掉，工人
们心疼，一起向他抗议。抗议无效
后，工人到高竹亭家去告状。他们
对高竹亭的爱人说：“老高有神经
病，你快去看看吧，把葡萄都损坏
了。”面对质疑和责问，高竹亭不
解释，只是坚持自己的要求。这棵
孤独的葡萄，不到秋天，谁知道它
的滋味是独一无二的甜美呢？

所有人都不理解，别人都在用
化肥，你不用，用自己造的什么肥
料；人家都在用化学农药，你不
用，你说有毒不行，你用的那些方
法，成本多高？还有除草剂，你每
年花钱用人工除草四五遍；你呀
你，怎么了？ 我就是想种最好的
葡萄，造最好的葡萄酒。干红、干
白、白兰地、甜酒等“泽玉”和
“高氏庄园”系列葡萄酒连续推
出，大泽山原产地的中高端葡萄酒
开始打开国内许多大中城市的大
门。

多年后，当高氏企业老工人站
在葡萄飘香的高氏庄园里，再回忆
这些往事时，都竖起大拇指说：
“老高就是高，他的选择是正确
的！”那时候，普通的葡萄卖五六
块钱一斤，他种的葡萄20至80元一
斤都不够卖。

老高的脑子里总是装着最先进
的东西，近几年，在种植有机鲜食
葡萄的基础上，他引进种植了加拿
大-威代尔冰葡萄品种，并在低海
拔、低纬度的极限地带种植成功，
成为国内唯一一家在低海拔、低纬
度成功种植冰葡萄并酿造出冰葡萄
酒的企业。

酿冰葡萄酒是最难得，许多的

天时地利人和，老高沉思着喃喃地
说。他拿出一瓶冰葡萄酒说，这是
2012年的，那年的冰葡萄酒来得太
艰难了，一亩地只产了一百斤。葡
萄在冰雪中冻着，也许就不是葡萄
了，也许是最高贵的葡萄。想起一
进庄园时看见的那张照片，在雪地
里，一串干瘪的葡萄挂着满身雪，
而年近古稀的高竹亭在雪地里半匍
匐着在仔细端详着葡萄。

品着冰葡萄酒，它的醇香的确
是味蕾的高端享受，不是有机种植
的底子，不经过阳光的提炼，冰雪
的淬火，一粒粒普通农田的葡萄是
难以如此直抵人心的。

涅槃的葡萄
张金凤

实施乡村振兴战略，是党的
十九大作出的重大决策部署，是
决胜全面建成小康社会、全面建
设社会主义现代化国家的重大历
史任务。

过去五年来，在上下一心的共
同努力和艰苦奋战中，“脱贫攻坚
取得决定性进展”，乡村面貌日新
月异。这为广大文学爱好者提供了
绝好的创作素材：比如，充满振兴
故事的农业，巨大变革与变异的农
村，创业与创新中的农民。

习近平总书记在中国文联十
大、中国作协九大开幕式上的重

要讲话中指出，社会是一本大
书，只有真正读懂、读透了这本
大书，才能创作出优秀作品。2018

年中央一号文件则提出，“支持
‘三农’题材文艺创作生产，鼓
励文艺工作者不断推出反映农民
生产生活尤其是乡村振兴实践的
优秀文艺作品，充分展示新时代
农村农民的精神面貌。”为此，
本报特辟专栏，欢迎读者们以自
己的方式讲述乡村振兴原创文学
故事，如有采用，稿酬从优。投
稿邮箱：jfjxzg2017@163 .com。

——— 编者

“乡村振兴原创文学故事”征稿

眼看就要午夜十二点了，居然
一点都不困，反而感受到些许未曾
出现过却愈加强烈的紧张和慌措。
明天是好朋友十八岁的生日，我要
陪着她一起熬夜，来迎接这个有仪
式感的生日。因为，很快我也会同
她一样，即将步入这个里程碑式的
年纪，即将开启人生的黄金七年。
可似乎我还没有准备好。

小时候，我们大概都期待过自
己的十八岁吧，该会多么肆意张扬
和青春澎湃。会设想自己喜欢的职
业并赚很多钱，养得起自己和爸
妈；会遇到一份懵懂的爱情，在青
春色彩上描下浓浓的一笔；会有情
投意合的知己和一呼百应的朋友，
可以参与“小孩”不能听的话题讨
论，可以看看小时候的梦想实现的
样子……会有好多奢望，还想在一
瞬间变成天空半明半暗的云。

可是，在这个即将到来的十八
岁，我好像除了每月的生活费、专
业课和图书馆里邻桌友好的小姐
姐、小哥哥之外，再没有更多明艳
的光彩。甚至十八岁，还交给我好
多选择题，没有固定答案的选择
题。比如：考完大学之后考研究
生、考公务员还是自主创业？出国
深造还是工作？闯荡大城市还是安
居小县城？

但，十八岁，它不会给你更多
的思索时间，它会裹挟着选择和追
问，如约而至。

近日，和在西安读书的好朋友
小聚，不知什么原因，我们的话题
总离不开将来，也都带着厚重的迷

茫。说到最后两人哈哈大笑，为什
么好不容易见面还要讨论这么严肃
的话题。可能是我们这个年纪大多
数小伙伴的特点吧，笑过之后又是
深深地叹气，说来说去，最后也只
剩沉默和迷茫……

前几天的一节课堂上，五十多
岁的隋老师讲着课突然停下来，
“你们年轻人的面容，为什么看起
来比我还愁，把十七八岁的杀气都
藏到哪里去了？”我和同位相视一
笑，“十七八岁这么可怕，怎么敢
带着杀气？”隋老师很不解，“十
七八岁，大可以名正言顺地碰壁和
吃苦，带着杀气又有什么关系？”
过了一会儿，她又说：“毕竟上坡
路，总不会那么轻松自在的。”

我好像有点豁然开朗了。正因
为想离小时候以为的十八岁近一
些，所以才要费些力气去思考。如
果真的浑浑噩噩，过一天是一天，
等着倚老卖老，岂不是眼下就自在
了。磨砺的过程固然难熬，但何尝
不是一种令人安心的力量。至少它
在告诉我们，我们在往上行进，哪
怕停滞不前，也没有比昨天差劲。

不知道远方的你，是不是也带
着一些十八岁的困惑？我们做个约
定吧，以今天划一道界限，难做的
决定就先认真做一个周全的计划，
还没确定的未来就用充实的一天抵
御彷徨，还没达到的目标就再咬牙
坚持一下。或许，压力扛着扛着、
身心痛着痛着，不经意转身的刹
那，已经蜕变出美好年华。

(青岛二中 赵欣雨)

利用年休假，我自费参加了
“海南五日游”。随团的“全陪”
导游是个非常热情也非常开朗的小
姑娘。

虽然小姑娘才二十出头，但她
在旅游大巴上的开场白却有点少儿
不宜：“我姓于，你们就喊我小于
或于导，最近五天，我将全程陪你
们游玩，陪你们照相，陪你们吃
饭，但是……就是不能陪你们睡
觉！”逗得一车人哈哈大笑。但小
于却收住笑容——— 显然，这样的
“段子”她说的次数太多了。

在大家的笑声中，小于就挨个
收身份证，说是乘飞机时要用，现
在正好闲着。我乐了：“到机场还

有两个多小时哩，干嘛那么着急
呢？”小于轻松地笑道：“万一现
在发现有人忘带身份证，回家取还
来得及呀。”

嘿，别看于导大大咧咧，但从
她职业性的笑脸中，我读出了一种
职业性的认真。

旅游大巴车在高速公路上奔
驰，小于的节目（包括各类段子和
流行歌曲）也不断从她的伶牙俐齿
中流出。老实说，她说的比唱的好
听，尤其她说的“段子”，让车厢
里的笑声持续不断。比如说在她的
旅行团里，“上厕所小便”一律称
为“唱歌”，而“大解”则称作
“跳舞”，如此“借代”令我们感
到新奇、搞笑……

一晃，两个小时就过去了。大
巴车开进服务区加油时，小于说：

“马上就要到机场了，时间略有点
紧，大家可以下去‘唱歌跳舞’，
十九名乘客全都下车“方便”，之
后还抽抽烟、透透气；重新上车
后，小于就开始点人数：“1、2、
3、4、5……”一直点到“19”，小
于才对司机挥了挥手：“开车！”

后来上下飞机时，小于屡屡清
点人数，我都明显感觉人到齐了，
小于还是非点一次不可。我笑着
说：“于导太爱清点人数了。”没
料小姑娘反将我一军：“难道我能
问‘没来的请举手’吗？”

翌日进入景点后，小于作为
“全陪”导游的担子就轻松些了，
因为讲解都是由本地导游（俗称

“地接”）担当，于导的任务就是
防止“团员”走散，她要求大家一
定要戴上旅行社统一发放的红帽
子，时不时地吆喝着“跟上”、
“慢点”“别乱跑”“唱歌跳舞的
要快点”……每个景点游玩结束，
她总是让我们集合在相对空旷的地
方，然后开始清点人数：“1、2、
3、4、5……”神情像是有点紧张，
数得非常认真，一直数到“1 9”
时，她的脸上才露出笑容，话语又
重新活泼起来。“本来旅行社设计
的帽子是绿色，是我建议把颜色改
成红的，男同胞们要不要感谢我
呀？”显然，这又是于导自编的一
个“段子”。

游玩过程中，我不时和于导交
流，这才发现干导游真是非常不容
易——— 如果带团带“丢”了一个
人，所有的责任和损失都将由“全
陪”承担，甚至可能当月收入呈现
“负数”，难怪小姑娘那么“酷
爱”清点人数。

傍晚时分，我们进了一家旅游
饭店吃“旅游餐”。十九名游客分
两桌都坐定后，于导又开始清点人
数：“1、2、3、4、5……”此时，
我已经夹菜进碗了。因为我吃饭较
慢，而于导吩咐过，先吃完的人要
等一下没吃完的人（毕竟是一个旅
游团队嘛）。许是肚子太饿，那么
难吃的菜，结果都“光盘”了，趁
大伙坐在餐桌旁喝水、聊天的空
儿，于导又站起来点数了：“1、
2、3、4、5……”

我就纳闷了：“刚才吃饭前不
才数过嘛，怎么又要清点？”小姑
娘右手食指一摇：“我不是点人
数，我是数菜碟，看看饭店是不是
按 合 同 给 每 桌 提 供 了 十 菜 一
汤……”

致即将行走的“黄金七年”

生活笔记

喜欢清点人数的导游
霍寿喜
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